
ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:
как в Челябинской области реализуются
программы газификации и догазификации... с. 5

Практически месяц остается до главного политического события 2024 
года, которое определит будущее нашей страны на годы вперед, — выборов 
президента Российской Федерации. Официально они назначены на 17 мар-
та, но для удобства жителей продлятся с 15 по 17 марта. Большинство росси-
ян реализуют свое право выбора традиционным способом, придя на 
избирательный участок в один из трех дней. При этом еще удобнее будет 
воспользоваться современными технологиями. Среди них — дистанционное 
электронное голосование.

АлЕКСАНдР ПАТРиТЕЕВ. ФОТО людМилы КОВАлЕВОй

ОТдАТь гОлОС  
В «циФРЕ»
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Жители региона смогут выбрать 
президента при помощи 
дистанционного электронного 
голосования

По постановлению Цен-
тральной избирательной 
комиссии, дистанционное 
голосование на выборах 
главы государства будет 
применяться в 29 субъектах 
России, в их число вошли 
и регионы Уральского фе-
дерального округа — Челя-
бинская и Свердловская об-
ласти. Примечательно, что 
на сегодняшний день заявки 
на дистанционное электрон-

ное голосование подали уже 
более 210 тысяч жителей 
УрФО.

Накануне полномочный 
представитель президента 
Владимир Якушев провел 
совещание с главными фе-
деральными инспекторами, 
где одной из тем стала ор-
ганизация дистанционного 
электронного голосования 
на выборах президента Рос-
сии. 

— Дистанционное 
электронное голосование в 
регионах УрФО на выборах 
такого масштаба будет про-
водиться впервые. Только 
два наших региона получили 
такую возможность – это 
Свердловская и Челябин-
ская области. Поэтому при 
организации ДЭГ важно 
помнить об информацион-
ной безопасности, — под-
черкнул полпред. 

Прием заявлений для 
участия в дистанционном 
электронном голосовании 
на выборах президента Рос-

сии стартовал 29 января. За 
первые две недели в УрФО 
зарегистрировались более 
210 тысяч избирателей. В 
Свердловской области за-
явки подали 132,3 тысячи че-
ловек, в Челябинской – 81,9 
тысячи. 

Стоит отметить, что заяв-
ление ДЭГ подается в элек-
тронном виде с использова-
нием Единого портала госу-
дарственных услуг до 00:00 
по московскому времени 11 
марта 2024 года. При этом 
жители, подавшие заявление 
ДЭГ, будут исключены из 

цифРА

УрФО на сегодняшний день 
подали заявки для 
дистанционного 
электронного голосования.

210 000 
ЖиТЕлЕй

списка избирателей на участ-
ке по месту жительства и не 
смогут получить бумажный 
бюллетень. Как подать заявку 
и проголосовать посредством 
ДЭГ, подробнее рассказали 
на 3-й странице номера.
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Как отмечают организаторы, за 
14 лет проведения турнира хоккей 
в валенках на Южном Урале стал 

по-настоящему любимым и народ-
ным видом спорта. Ежегодно более 
пятидесяти команд встречаются на 
льду, чтобы побороться за главный 
приз и просто весело провести время.

В этом году по решению ру-
ководства Законодательного Со-
брания главным трофеем со-
ревнований станет хоккейная 
коробка, которую установят в муници-
палитете команды-победительницы.

Кстати, прием заявок на участие 
уже открыт. Подать заявку можно в 
официальной группе турнира «ВКон-
такте». Времени у желающих скре-
стить клюшки остается не так уж и 
много. Турнир «Играй по-нашему» со-
стоится 2 марта в ЛД «Уральская мол-
ния» (ул. Труда, д. 187а, Челябинск). 
Начало церемонии открытия в 10:00.

НОВОСТи

РОМАН РУдиН. ФОТО дМиТРия КУТКиНА

НиНА ЧЕРКАССКАя. ФОТО С САйТА zs74.ru

АлЕКСАНдР ПАТРиТЕЕВ

АНоНС

«о ЖКХ — ПРоСТо»

«РАзГоВоРы о ВАЖНоМ»

ДАТА

Челябинской областной прокуратуре 
исполнилось 90 лет

ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:
подведены первые итоги мониторинга
Шершневского водохранилища...                         с. 6

«играй по-нашему!»: на турнир по хоккею                         
в валенках открыт прием заявок

Сергей Буяков встретился с активной молодежью региона

Торжественное мероприятие прошло в ДК железнодорожников в южноуральской 
столице. В числе заслуженных работников ведомства медалью «за вклад в развитие 
Челябинской области» был награжден Анатолий брагин, председатель комитета ре-
гионального парламента по законодательству, возглавлявший областную прокуратуру 
более семи лет, с 1997 по 2004 год.

В очередной раз в Челябинской области определят лучшую команду по хоккею в ва-
ленках. Турнир «играй по-нашему!» на кубок законодательного Собрания пройдет в 
Ледовом дворце «Уральская молния» 2 марта.

Работников прокуратуры и ветеранов 
поздравил губернатор Алексей Текслер.
По его словам, у Челябинской области и 
главного надзорного органа одна исто-
рия, и мы все по праву ею гордимся. 

— Все эти десятилетия областная 
прокуратура контролирует соблюде-
ние законности на Южном Урале и 
является ключевым звеном правоох-
ранительной системы. Прокурорские 
работники верой и правдой служат 
закону и порядку, защищают интере-
сы людей, борются с преступностью, 
коррупцией и любыми нарушениями 
правовых норм. От вашей работы во 
многом зависит вера людей в справед-
ливость, в государственный порядок, 
– обратился к собравшимся губернатор.

Глава региона вручил награды ве-
теранам прокуратуры. За осуществле-
ние деятельности, принесшей значи-
мые результаты в государственной, 
законотворческой, политической, 
общественной сферах, медали «За 
вклад в развитие Челябинской обла-
сти» был удостоен Анатолий брагин.

Награды Законодательного Собрания 
сотрудникам ведомства вручил руково-
дитель депутатского корпуса олег Гербер. 
В приветствии он отметил особый, кон-
структивный стиль взаимоотношений 
областного парламента и прокуратуры.

— Этому во многом способствует 
подписанное между прокуратурой Че-
лябинской области, правительством ре-
гиона и Законодательным Собранием 
трехстороннее соглашение. Все норма-
тивные правовые акты и их проекты мы 
представляем коллегам из прокуратуры 
для правовой и антикоррупционной 
экспертизы. Работники прокуратуры 
активно участвуют в заседаниях рабочих 
групп, в работе профильных комитетов, 
присутствуют на заседаниях Законода-
тельного Собрания. Это позволяет нам 
обойти острые углы, обсудить возраже-
ния сторон на стадии разработки зако-
нопроектов, – подчеркнул Олег Гербер.

Подписывайтесь 
на телеграм-канал Зако-
нодательного Собрания.

Главным трофеем турнира 
станет хоккейная коробка.

Сергей Буяков: «Южноуральская 
молодежь традиционно активная».

Олег Гербер.

Алексей Текслер поблагодарил Анатолия Брагина 
за вклад в развитие области.

ПО иНФОРМАции zs74.ru

В законодательном Собрании 
прошла встреча председателя 
комитета по социальной поли-
тике Сергея буякова с активи-
стами молодежных организаций 
Челябинской области.

Встреча быстро перетек-
ла в формат живого диалога. 
Ребят интересовали аспекты 
законотворческой деятель-
ности областных депутатов, а 
также развитие малых городов. 

Отдельной строкой раз-
говора стали вопросы, ка-
сающиеся привлечения ме-
диков в города и поселки 
Челябинской области, а так-
же поддержка участников 
спецоперации и их семей.

— Южноуральская моло-
дежь традиционно актив-

ная, смелая, ставит вопрос 
ребром, и правильно дела-
ет, — заметил Сергей буяков, 
подводя итоги встречи. — 
Диалог всегда лучше, чем его 
отсутствие. Надеюсь, «Раз-
говоры о важном» помогут 
ребятам найти себя, напра-
вить энергию в нужное русло.
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законодательное Собрание дало старт 
новому информационному проекту под 
названием «о ЖКХ — просто». 

В рамках нового проекта депутаты 
южноуральского парламента доступ-
но и просто расскажут об актуальных 
темах жилищно-коммунального хо-
зяйства и ответят на вопросы пользо-
вателей социальной сети «ВКонтакте».

Например, система ГИС ЖКХ — что 
это такое и чем полезна для граждан? 
Как организовать собрание жильцов 
в ГИС ЖКХ? Что изменилось в тех-
обслуживании газового оборудова-
ния? Или как поменять лифт в доме?

На эти и другие вопросы 14 фев-
раля в 14.00 ответит председатель 
комитета по строительной политике 
и ЖКХ Алексей Денисенко в прямом 
эфире на своей странице в «ВК».

На актуальные вопросы ЖКХ ответят депутаты
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Парламентская неделя
АКТУАльНО

ФОТО ОлЕгА КАРгАПОлОВА, людМилы КОВАлЕВОй, дМиТРия КУТКиНА 

гОТОВиМСя 
К ВыБОРАМ ПРЕзидЕНТА

О гОлОСОВАНии НАПОМНиТ 
«иНФОРМУиК»

диСТАНциОННОЕ 
элЕКТРОННОЕ 
гОлОСОВАНиЕ 

 чтобы отправить заявку, необходима подтвержденная учетная запись 
на «Госуслугах»;

 на портале нажмите на «Дистанционное электронное голосование»;
 если нужно, отредактируйте личные данные и номер телефона;
 подтвердите информацию и согласие на обработку данных, затем на-

жмите «Подать заявление»;
 дождитесь решения. Если в статусе заявления указано «Учтено», вы 

можете участвовать в ДЭГ;
 если передумаете, заявление можно отозвать до 11 марта 2024 года. 

Процесс отзыва может занять до двух календарных дней;
  вы не сможете подать заявление на ДЭГ, пока данные, которые содер-

жатся в «ГАС Выборы», не будут сопоставлены с данными на «Госуслугах»;
 голосуйте электронно с 8:00 15 марта до 20:00 17 марта на vybory.gov.ru.

Подача заявлений на дэг 
стартовала 29 января  

и продлится до 11 марта.
Члены участковых избирательных комиссий Челябинской области за-

вершили онлайн-обучение на специальной платформе циК России  
в рамках проекта «информУиК», в результате которого:

 изучили основные вопросы организационной подготовки к 
адресному информированию;

 разобрали работу с мобильным приложением;
 освоили навыки успешного общения с избирателями;
 полученные знания подтвердили тестированием. Из 8390 обход-

чиков каждый второй показал наилучший результат, остальные под-
твердили высокую степень готовности.

Поквартирный обход будет проводиться  
с 17 февраля по 7 марта по всей области.

 в территориях региона, где будут применяться комплексы обработки избиратель-
ных бюллетеней (КОИБ), из числа членов участковых избирательных комиссий на-
значат операторов, которые пройдут специализированное обучение.

 КОИБ самостоятельно распознает и примет бюллетень, а также подсчитает голо-
са избирателей и сформирует итоговый протокол.

Механизм «Мобильный избиратель» дает возможность изби-
рателю проголосовать на выборах, если место его нахождения в 
день голосования не совпадает с местом регистрации. 

Как сообщает областной избирком, южноуральцы уже на-
чали подавать заявления о голосовании по месту нахождения:

 в территориальные избирательные комиссии;
 подразделения МФЦ;
 через «Госуслуги».
 с 6 по 11 марта заявления будут принимать и участковые 

избирательные комиссии.

КОиБАМи ОБОРУдУюТ 16% 
изБиРАТЕльНыХ УЧАСТКОВ 
ОБлАСТи

379 комплексов обработки 
избирательных бюллетеней будут 
использоваться в нашем регионе  
на выборах президента России.

«МОБильНыЕ 
изБиРАТЕли»
Воспользоваться 
механизмом 
«Мобильный 
избиратель» 
можно  
до 11 марта.
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На встрече также присутствовали 
глава Красноармейского района Сергей 
Сергеев, начальник районного управле-
ния образования Светлана Маклакова.

Для гостей ребята провели инте-
ресную экскурсию по музею школы, 

рассказали о героях «Аллеи памяти». 
Затем прошел отчет о работе пер-
вичного отделения «Движения Пер-
вых» Октябрьской средней школы.

Участники встречи побеседовали 
с активистами «Движения Первых» о 
патриотизме и воспитании, о том, как 
достичь успеха и реализовать свой по-
тенциал в жизни. Отвечая на вопросы 
ребят, Денис Сазонтов рассказал о своей 
деятельности в Законодательном Со-
брании, о взаимодействии с жителями 
округа, решении насущных вопросов.

— Очень здорово, что у наших детей 
появилась возможность стать участни-
ками «Движения Первых». Это сделает 
школьную жизнь ребят интереснее, по-
может найти новых друзей, реализовать 

дЕПУТАТы В ОКРУгАХ

Депутат законодательного Собрания Денис Сазонтов принял участие в Классной 
встрече с активистами «Движения Первых» октябрьской средней школы Крас-
ноармейского района.

Депутат законодательного Собрания Валерий Колокольцев провел встречу со 
студентами политехнического колледжа Магнитогорска в центральной библио-
теке имени б.А. Ручьева.

заместитель председателя законода-
тельного Собрания Павел Киселев про-
вел личный прием граждан в поселке 
береговой Каслинского района.

Вместе с вице-спикером област-
ного парламента Павлом Киселе-
вым с жителями поселка встре-
тился глава Каслинского муници-
пального района Игорь Колышев.

В ходе встречи были подняты во-
просы по программе социальной 
газификации, состоянию дорог, от-
сутствию уличного освещения по 
улице Терешковой, а также проб-
лемы по содержанию и капиталь-
ному ремонту многоквартирных 
домов на территории поселения.

Каждый из обратившихся к област-
ному депутату в этот день получил под-
робное разъяснение и правовую кон-
сультацию. Обращения, требующие 
дальнейшего рассмотрения, Павел 
Киселев взял под личный контроль.

Кроме того, заместитель предсе-
дателя Законодательного Собрания 
принял участие в ежегодном отчете 
главы Берегового сельского поселе-
ния перед жителями. После отчета 
Павел Киселев вручил благодар-
ственное письмо южноуральского 
парламента Е.В. Глазыриной — ди-
ректору, учителю физики и матема-
тики Береговской средней школы.

МУНициПАЛиТЕТы

Александр Решетников обсудил с усть-катавцами               
развитие социальной сферы
В Усть-Катаве провели круглый 
стол, посвященный развитию 
социальной сферы в муниципа-
литете. В дискуссии участвовал 
депутат законодательного Со-
брания Александр Решетников.

Участниками мероприятия 
также стали глава Усть-Катава 
Сергей Семков, депутаты мест-
ного собрания депутатов, руко-
водители управлений образо-

вания, культуры, социальной 
защиты, отдела физкультуры 
и спорта, медико-санитарной 
части № 162, представители 
общественных организаций.

В ходе круглого сто-
ла обсуждались измене-
ния, произошедшие за  
последние три года в Усть-
Катавском городском округе 

— За этот период удалось 
сделать многое. Построены 
два новых спортивных объ-

екта — ледовая арена и лыже-
роллерная трасса. Проведены 
капитальные ремонты и тех-
ническое оснащение социаль-
ных и культурных учреждений, 
переоборудование медсанчасти 
№ 162, — подвел итоги встречи 
Александр Решетников. — Не-
смотря на проделанную работу, 
все же остаются вопросы, тре-
бующие решения. После их об-
суждения сформулированы со-
ответствующие рекомендации.

ПО иНФОРМАции zs74.ru

ПАТРиоТизМ

ПРиЕМ ГРАЖДАН ПоКоЛЕНиЕ

денис Сазонтов встретился с активистами 
«движения Первых»

ПО иНФОРМАции zs74.ru. ФОТО С САйТА zs74.ru

НиНА ЧЕРКАССКя

ПО иНФОРМАции zs74.ru. ФОТО С САйТА zs74.ru

себя в самых разных направлениях, — 
отметил депутат. — Патриотическое 
и духовно-нравственное воспитание 
будущего поколения остается одной 
из ключевых задач и целей системы об-

разования. Уважение к традициям и 
культуре народов России, историческая 
преемственность и участие в судьбе 
страны — фундамент и залог разви-
тия будущего нашей большой страны.

Павел Киселев отреагировал на обращения 
жителей Каслинского района

Валерий Колокольцев ответил на вопросы 
магнитогорских студентов

Участниками мероприятия так-
же стали заслуженные ветераны 
города, краеведы и пред-
ставители обществен-
ных организаций.

Встреча была 
приурочена к 
знаменатель-
ной дате — 
8 0 - л е т и ю 
пуска до-
менной пе-
чи № 6 на 
Магнитогор-
ском метал-
лургическом 
комбинате. В 
декабре 1943 года 
за рекордно корот-
кие сроки была постро-
ена и введена в строй одна 
из самых больших доменных печей. 
Это событие стало победой на тру-
довом фронте и приблизило разгром 

фашистско-немецких захватчиков.
Валерий Колокольцев отметил, что 

и в современных условиях 
важны сплоченность 

всех граждан и 
п р о я в л е н и е  

патриотизма.
О т в е ч а я 

на вопро-
сы присут-
ствующих, 
д е п у т а т 
рассказал 
не только 

об особен-
ностях про-

изводства на 
ММК, но также 

о мерах поддерж-
ки участников специ-

альной военной операции, 
работающей молодежи, молодых 
семей, которые приняты Законо-
дательным Собранием в 2023 году.
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Александр Решетников держит на личном 
контроле вопросы в своем округе.

Павел Киселев поблагодарил 
педагогов Берегового.

Валерий Колокольцев.

Активисты «Движения Первых» смогли задать 
депутату интересующие их вопросы.

Денис Сазонтов.
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иНФОгРАФиКА

гАзиФиКАция  
С ПРиСТАВКОй «дО»

Как на южном Урале реализуются программы 
газификации и догазификации 

Ежегодно из областного бюджета 
муниципалитетам предоставляется 
помощь для строительства газовых сетей.

В рамках реализации послания президента  
Владимира Путина на территории региона продолжается 
бесплатная догазификация домовладений  
в уже газифицированных населенных пунктах:

62 139 домовладений включены в план-график догазификации;

60 842 домовладениям обеспечена возможность подключения к газовым сетям;

46 896 договоров на догазфикацию заключено;
до границ 27 860 земельных участков доведен газ;

17 427 домовладений подключены к газу фактически.

Действуют также меры поддержки жителей при догазификации: отдельным категори-
ям южноуральцев предоставляется выплата на приобретение и установку внутридомового 
газового оборудования, а также оборудования для отопления. Сейчас выплату могут 
получить 15 категорий граждан. По инициативе губернатора и при поддержке законода-
тельного Собрания перечень постоянно расширяется:

 150 000 рублей составляет размер выплаты для пенсионеров, инвалидов и 
многодетных семей;

 200 000 рублей — для семей участников спецоперации.

Более 

204 000 

домов в регионе 

подключены  

к газу

из них 

189 141 — 
объекты 

индивидуального 

жилищного 

строительства

14 894 — 
многоквартирные 

дома

в 2024 году будет 
направлено 
на строительство 
43 объектов газификации 
в 23  муниципалитетах.

972,3 млн 
рублей

Алексей ДениСенКО, 
председатель комитета Законодательного Собрания по строительной 
политике и ЖКХ:

 В населенных пунктах, которые уже газифицированы, 
сейчас активно идут работы по подключению домов к го-

лубому топливу. Что очень важно, программа догазификации 
теперь распространяется и на социальные объекты. В реги-
оне уже началась работа по подключению к газораспреде-
лительным сетям фельдшерско-акушерских пунктов, а также 
котельных, которые обеспечивают школы и детские сады 
теплом и горячей водой.
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эКОлОгия

В законодательном Собрании обсудили результаты совместного мони-
торингового исследования экосистемы Шершневского водохранилища, 
которое проводилось в 2023 году в рамках трехстороннего соглашения, 
заключенного по инициативе областного парламента между МУП «ПОВВ», 
ЧелгУ и Нижне-Обским филиалом ФгБУ «главрыбвод».

РОМАН РУдиН. ФОТО людМилы КОВАлЕВОй, дМиТРия КУТКиНА 

ДЕНь РоЖДЕНиЯ

Вадим РоМАСЕНКо
родился 14 февраля. 

Депутат по Железнодо-
рожному избирательному 
округу № 18, заместитель 
председателя Законода-
тельного Собрания, вхо-
дит в состав комитета За-
конодательного Собра-
ния по промышленной 
политике, энергетике, 
транспорту и тарифному 
регулированию, коми-
тета Законодательного 
Собрания по экономи-
ческой политике и пред-
принимательству.

Владимир 
ВЛАДиМиРСКий
родился 18 февраля.  

Депутат по Единому из-
бирательному округу, 
входит в состав комитета 
Законодательного Со-
брания по социальной 
политике.

Евгений ГУбАНоВ
родился 23 февраля.

Депутат по Заводскому 
избирательному округу 
№ 19, первый замести-
тель председателя коми-
тета Законодательного 
Собрания по экологии 
и природопользованию, 
входит в состав комитета 
Законодательного Со-
брания по промышлен-
ной политике, энергети-
ке, транспорту и тариф-
ному регулированию.

Присоединяйтесь 
к сообществу  

Законодательного Собрания 
Челябинской области 

во «Вконтакте».

ВОдА для МиллиОННиКА

Председатель комитета За-
конодательного Собрания по 
экологии и природопользо-
ванию Михаил Махов напом-
нил, что в начале прошлого 
года было подписано согла-
шение о сотрудничестве, об-
мене данными, исследовании 
состояния воды в Шершнев-
ском водохранилище и дон-
ных отложений. В течение пя-
ти месяцев отбирались пробы, 
которые подверглись анализу. 
Выводы и рекомендации, вы-
работанные коллегиально, 
представят министерству 
экологии региона, губернато-
ру Челябинской области для 
принятия взвешенных управ-
ленческих решений. 

— Работу в этом направле-
нии, конечно, нужно усили-

вать. Это касается и контроль-
но-надзорных мероприятий, 
и выявления загрязнителей, 
которые расположены на реке 
Миасс и ее притоках, на бе-
регах самого Шершневского 
водохранилища. Мы должны 
ограничить или минимизиро-
вать несанкционированный 
сброс загрязняющих веществ, 
ликвидировать стихийные 
свалки, выяснить, все ли 
водопользователи являются 
законными, — прокомменти-
ровал Михаил Махов. — Это 
самые простые и доступные 
мероприятия, которые долж-
ны быть реализованы уже 
сейчас. Также надо обратить 
внимание на зеленые на-
саждения, которые являются 
естественным фильтром и 

Подведены первые итоги мониторинга 
Шершневского водохранилища

вдоль берегов реки Миасс, 
самого водохранилища. Осо-
бое внимание необходимо 
уделить работе коммунальных 
предприятий, расположенных 
в близлежащих поселках.

Кстати, для реабилитации 
источника питьевого водо-
снабжения города-милли-
онника ис-
пользуют в 
том числе и 
метод зары-
бления рас-
тительно-
ядными ви-
дами рыбы. 
Такие рыбы-
санитары 
питаются 
органикой, 
оседающей 
на дне водоема. Специалисты 
«Главрыбвода» разработали 
программу по реабилитации 
экосистемы Шершневского 
водохранилища, а осенью 
2023 года уже выпустили в 
Шершни 40 тысяч мальков 
сазана. Здесь стоит добавить, 
что в акциях по зарыблению 
водоемов в регионе регулярно 
принимают участие и депу-
таты Законодательного Со-
брания.

Как отметил начальник 
Нижне-Обского филиа-
ла «Главрыбвода» Виталий 
Баранов, социально-эколо-

гическое состояние водных 
объектов — это прерогатива 
для экономического развития 
субъектов Российской Феде-
рации. 

— Особое значение этому 
вопросу придается в Челя-
бинской области, так как 
регион является флагманом 
с точки зрения развития про-
мышленного производства и 
переработки. И безусловно, 
сохранять водные объекты 
в соответствующем состоя-
нии — это задача номер один. 
Сегодня мы обсудили первый 
этап мониторинговых ис-

следований 
Шершнев-
ского водо-
хранилища, 
поделились 
наблюдени-
ями, кото-
рые зафик-
сировали, и 
предложили 
некий пере-
чень базо-
вых меро-

приятий, позволяющий под-
держивать это водохранилище 
в работоспособном состоянии 
и, безусловно, улучшать его 
жизнедеятельность. Органы 
власти региона во главе с 
губернатором приняли пра-
вильные и оперативные меры, 
связанные с тем, чтобы под-
ключить как можно больше 
компетентных специалистов 
из разных отраслей, — под-
черкнул Виталий Баранов.

В завершение совещания 
был подписан промежуточ-
ный отчет о выполнении со-
глашения.

В рамках соглашения 
проводится контрольный 
забор воды, пробы 
предаются биологам 
из ЧелГУ. В лаборатории 
ученые анализируют 
химический состав. 
На основе исследований 
делаются выводы 
о состоянии экосистемы.

Взаимодействие специалистов            
из разных сфер идет на пользу экологии.
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1 августа 1914 год. Начало Первой мировой войны. и в первые же ав-
густовские дни в Челябинске было призвано 2055 человек запасных ниж-
них чинов, через несколько дней еще 1069, затем еще 619 и еще 2654. 
Всего же за первый только год войны из Челябинского уезда на фронт 
ушли, оставив свои семьи, почти 20 тысяч человек.

лЕТОПиСь юЖНОгО УРАлА

ЕлЕНА РОХАцЕВиЧ, ВЕдУщий АРХЕОгРАФ ОгАЧО

СОВМЕСТНый 
СПЕцПРОЕКТ

«Парламентской недели»
и Объединенного 
государственного архива 
Челябинской области.

Челябинск. Угол Уфимской и Сибирской улиц. Открытка начала XX века.Ф
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Женщина и война

Война постепенно проника-
ла в тихий, далекий от фронта 
Челябинск, изменяя повсед-
невную жизнь, социальную 
структуру, экономику. В 1915 
году ее колесо глубоко вреза-
лось своим тяжелым ободом в 
тело России и остановилось. 
Первыми приняли удар сол-
датские семьи. Каково было 
положение жен-солдаток и 
солдатских вдов? За погибшего 
кормильца полагалась пенсия, 
солдаткам выдавали также 
продовольственные пайки и 
пособия. Это было гаранти-
рованное содержание. Но ин-
фляция съедала все.  
С каждым днем становилось 
все труднее выживать. Рыноч-
ные цены взлетали на недося-
гаемую высоту, а товары, на ко-
торые были установлены твер-
дые цены, постоянно исчезали 
из оборота. Торговцы зачастую 
их припрятывали, чтобы потом 
сыграть на разнице и наварить 
себе в карман. Нормы потреб-
ления сокращались. Сахар, 
к примеру, выдавали в месяц 
по 600 граммов на человека 
по твердой цене, и то, когда 
привезут. Газеты постоянно 
публиковали сообщения, что 
много сахара вот-вот поступит 
в Челябинск. Но сладких ваго-
нов все не было. Слухи ходили 
самые разные.

Нормировочная комиссия 
по борьбе с дороговизной, 
созданная в 1915 году в Че-
лябинске, а впоследствии и 
Продовольственный комитет, 
организованный в 1916 го-
ду при городской управе, не 
справлялись с нарастающими 
социальными проблемами.  

Вдовий плач уже заглушал 
звон церковных колоколов, 
проникал во все сферы жизне-
деятельности и заставлял жен-
щин идти на крайние меры. 

Хлебом единым

Особенно яркими, ради-
кальными были стихийные 
выступления женщин, вынуж-
денных защищать свои семьи 
от нищеты. «Бабьи бунты» — 
так  их называли современни-
ки, вызывались обостренным 
чувством несправедливости 
и усталости от войны, озлоб-
лением против нерастороп-
ности властей по обеспечению 
продовольствием, дровами, 
предметами первой необходи-
мости, пособиями и пенсиями. 
В Челябинске солдатки дваж-
ды во время Первой мировой 
войны выходили на протесты. 
Впервые они выступили за 
свои права в 1915 году. Жен-

щины требовали обеспечить 
их выплатой пенсий, пособий, 
продажей продуктов питания 
— сахара, муки. 

В 1916 году социально-эко-
номическое положение еще 
более усугубилось. С 1 апреля 
в городе ввели продоволь-
ственные карточки на мясо, 
сливочное масло, сахар, дрова. 
Случился топливный кризис. 
В октябре 1916 года выдача 
солдатских пособий вообще 
была приостановлена. Многие 
солдатки и солдатские вдовы, 
имея на своем иждивении 3-5 
человек, жили только за счет 
пособий и пенсий. Работу най-
ти было трудно. А те из жен-
щин, кто работал, жили под 
дамокловым мечом — зарплата 
была маленькая, и месяц от 
месяца владельцы предпри-
ятий ее урезали. К примеру, на 
кондитерской фабрике Поля-
кова-Высоцкого в Челябинске 
с одного обернутого фунта 
конфет работница получала 
одну копейку. Как жить? 

По словам начальника 
Пермского жандармского 
управления, недоставало лишь 
толчка, чтобы «население пе-
решло к открытому возмуще-
нию». И вот это произошло.

Мы смело в бой 
пойдем! 

23 октября 1916 года более 
трех сотен солдаток собра-
лись на Соборной площади. 
Застрельщиками выступили 
женщины с кондитерской фа-
брики Полякова-Высоцкого, 

а возглавила выступление ра-
ботница фабрики Капитолина 
Кармазинова. Кроме того, что-
бы привлечь как можно боль-
ше женщин, работницы Анна 
Колупаева, Евгения Гроздова 
с чаеразвески Высоцкого, На-
дежда Лузянина из сапожной 
мастерской и другие, обошли 
мастерские и фабрики с при-
зывом присоединиться к ним. 
От Соборной площади жен-
щины направились к продо-
вольственной управе по улице 
Сибирской (сейчас — Труда), 
там решались вопросы снаб-
жения солдаток. Женщин к 
начальству не пустили, только 
приняли их требования. Более 
двух часов бунтарки ждали от-
вета, недовольство с каждой 
минутой нарастало.

Среди солдаток вспыхнула 
революционная песня, пронес-
шаяся по ближайшим кварта-
лам. Это побудило городскую 
власть принять провокацион-
ные меры — уговорить толпу 
пойти на улицу Уфимскую 
(теперь — Кирова) к продо-
вольственному магазину купца 
Шпагина, где якобы будут вы-
давать продукты питания.

Все дружно двинулись к ма-
газину, надеясь получить муку, 
сахар и другие продукты. Но 
столкнулись с закрытыми две-
рями — продажи не было. Этот 
обман еще больше озлобил 
женщин. 

застрельщица бунта

Капитолина Кармазинова 
публично обвиняла местные 

власти, по вине которых 
страдали солдатки, требовала 
увеличения зарплаты, вы-
дачи пособий и улучшения 
снабжения. А в конце высту-
пления бросила клич: «Бейте 
в магазинах стекла, но не 
трогайте товары!» Женщины 
вооружились кто чем: камня-
ми, кирпичами, палками — и 
стали быть стекла в витринах. 
К толпе подъехал воинский 
начальник и стал призывать 
женщин прекратить погром. 
Они чуть не вытащили его из 
пролетки. Когда стекла в ок-
нах магазинов по Сибирской, 
Уфимской были разбиты, на 
подавление бунта прибыли 
солдаты местного гарнизона. 
Но ни один из них не поднял 
оружие на женщин. Наобо-
рот, многие говорили: «Бейте, 
бабы, все, мы против вас не 
пойдем». 

Видя бездействие солдат, 
власти города вызвали каза-
ков, они окружили женщин 
и стали избивать их нагайка-
ми. Женщины не отставали: 
запускали в казаков камни, 
одного-двух даже стащили с 
коней. Но силы были нерав-
ны. Женщины стали разбе-
гаться кто куда. Капитолина 
Кармазинова с несколькими 
восставшими забежала во 
двор управы по Сибирской 
улице, но казаки добрались и 
сюда. Арестовали 18 женщин, 
в том числе и Капитолину. 

В тюрьме в камеру к жен-
щинам прислали священ-
ника, который прочитал 
им проповедь и призвал к 

смирению и недопущению 
подобных бунтов. На допро-
сах участниц бунта жандармы 
спрашивали о зачинщиках и 
руководителях, но никто не 
признавал себя виновной, 
все говорили, что случайно 
попали в толпу и в погроме 
не участвовали. Кто-то из по-
лицейских начальников по-
казал, что видел Кармазинову 
в таком-то пальто и платке, 
но доказательств не было. 
После бесплодных допросов 
женщин освободили.

Последствия бунта

«Бабий бунт» в Челябинске 
оказался отнюдь не бессмыс-
ленным. Выступление жен-
щин насторожило местные 
власти. В управе, как вспо-
минают старожилы, не успе-
вали подписывать книжки на 
выдачу солдатских пенсий и 
пособий. Нашлись в городе 
и хлебные запасы, и запасы 
сахара. На кондитерской 
фабрике работницам была 
увеличена заработная плата 
за фунт конфет, повысили 
зарплату женщинам и на дру-
гих предприятиях.

Бездействие солдат во вре-
мя выступления женщин то-
же не прошло даром и испу-
гало городские власти. Опаса-
ясь дальнейших осложнений, 
в Челябинске было введено 
военное положение, так что в 
ночное время никто не имел 
права выходить на улицу.

Подобные «бабьи бунты» 
прокатились по многим 
городам России, а через не-
сколько месяцев, 23 февраля 
(8 марта по новому стилю) 
1917 года, в Петрограде про-
шла крупная демонстрация 
женщин, которая положила 
начало дальнейшей револю-
ции.

«БАБий БУНТ» 
В ЧЕляБиНСКЕ
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Продолжаем серию блицинтервью, посвященную 30-летию 
законодательного Собрания. В 1996 году, когда прошли вы-
боры во второй созыв регионального парламента, депутатом 
впервые был избран Александр Журавлев. В этом году испол-
нится 28 лет, как он представляет интересы жителей Чебар-
кульского избирательного округа на уровне области. Начав с 
работы в составе комитета по бюджету и налогам, в последу-
ющем Александр леонидович сосредоточился на вопросах 
социального блока: возглавлял комитет по социальной поли-
тике — сейчас первый зампредседателя этого комитета.
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— Александр Леонидович, какие за-
коны, в работе над которыми принимали 
участие, считаете наиболее важными?

— Если говорить о социально зна-
чимых темах, то, конечно, нельзя не 
сказать про закон о звании ветерана 
труда Челябинской области. Работа 
над ним шла достаточно долго: мы 
детально изучали вопрос, анализи-
ровали ситуацию в целом по стране. 
К слову, подобный закон действовал 
на уровне Российской Федерации, но 
для присвоения федерального звания 
требовалось наличие федеральных на-
град, поэтому региональный закон стал 
весомой поддержкой этой категории 
южноуральцев. Конечно, предусмотре-
ли и финансовое наполнение. Закон 
был сложный, но он получил отклик у 
наших жителей и в последующем про-
должил свое действие. 

Еще одним таким знаковым реше-
нием я бы назвал областной закон о 
поддержке многодетных семей. Тогда 
встал вопрос: какую семью считать 

Александр Журавлев.

многодетной? Были предложения 
отнести к этой категории семьи, в ко-
торых воспитывается не менее пяти де-
тей. Но мы понимали, что количество 
таких семей в регионе было невелико. 
Параллельно решался вопрос стиму-
лирования рождаемости посредством 
реальной поддержки, соответствующих 
льгот. Возможно, на тот момент это 
еще не в полной мере отвечало потреб-
ностям многодетных семей — в первую 
очередь в жилье. Сегодня, к примеру, 
для них действует льготная ипотека со 
сниженным процентом.

— Самое яркое событие в вашей пар-
ламентской деятельности?

— Одно из таких событий связано с 
формированием бюджета области на 
1998 год: был серьезный дефицит, и 
мы неделями работали над законопро-
ектом, решая, как быть. Будучи глав-
врачом областной больницы, пред-
ставляя интересы здравоохранения, 
я понимал, что нужно добавлять фи-
нансирование на медицину. Но, что-
бы добавить, нужно было откуда-то 
взять. На заседании рабочей группы я 
предложил перенести часть админи-
стративных расходов на статьи здраво-
охранения. Озвучил это предложение 
и на заседании Законодательного 
Собрания, где рассматривался проект 
бюджета. При голосовании не хватило 
всего одного голоса, чтобы предложе-
ние прошло. Но присутствовавший на 
заседании губернатор Петр Сумин об-

«ПОНиМАТь ОТВЕТСТВЕННОСТь 
ПЕРЕд НАСЕлЕНиЕМ»

ратил на это внимание и впоследствии 
своим решением осуществил мое 
предложение.

— Чему научила вас работа в законо-
дательном Собрании?

— Во-первых, это расширение кру-
гозора, потому что ты сталкиваешься с 
совершенно разными вопросами, вни-
каешь в абсолютно разные проблемы. 
Во-вторых, умение выстраивать и ве-
сти диалог, отбрасывать второстепен-
ное, заостряя внимание на главном, 
то есть умение ценить и свое время, 
и время своих коллег. Это умение 
говорить с людьми, причем с пред-

ставителями различных социальных 
групп, политических и просто жиз-
ненных взглядов. Находишь общий 
язык с каждым. Неслучайно говорят, 
что самое ценное — это роскошь че-
ловеческого общения. Эту роскошь 
работа в областном парламенте мне и 
предоставила.

И конечно, оказавшись на уровне 
региональной власти, я стал пони-
мать, какая ответственность лежит на 
нас перед населением, каких шагов 
хотели бы видеть от нас люди. Работа 
в Законодательном Собрании стала 
для меня школой жизни.


